

7 問題行動のある思春期ケースにおける教育・保健の連携に関する考察～フォーカスグループインタビューを用いて

難波 良子・坪川トモ子*・櫛谷 晶子
 平田 朋美*・細野 純子・福島 昇
 新潟県精神保健福祉センター
 新発田地域振興局健康福祉環境部*

【はじめに】不登校や退学等からひきこもりに至るように、思春期ケースの背景に、学校から問題が続いている場合が少なくない。学校から地域保健へ切れ目のない支援を行える体制を整備するために、学校における対応の現状を把握し、地域保健行政の担う役割を考察する。

【調査対象と方法】

(1) 調査対象

新潟県内の2保健所管内の高等学校に勤務する高等学校養護教諭15人

(2) 方法

(3) の質問項目について、グループインタビューを実施し、内容分析法を用いて分析を行った。

(3) 質問項目

- ①現在勤務している学校で、困っているケース、もしくは困ったケースについて
- ②①のケースについてどのように対応しているか
- ③学校以外の機関からどのような支援があるとよいと思われるか。

【結果】

(1) 質問項目に関すること

学校で困っているケースは、障害、疾患のある生徒、情緒不安定な生徒、留年、退学に関する事であった。

こうした生徒への具体的な対応は、生徒本人及び保護者への支援、医療機関、関係機関等への連絡が挙げられ、担任教師や養護教諭等が概ね単独で行っていた。

外部からの支援としては、学校単位、地域単位での研修会、相談会などのサポートが欲しいという要望が挙げられた。

(2) 外部機関に対すること

医療機関と連絡をとることの難しさやコンサル

ーションの場が欲しいと言う要望が述べられた。公的相談機関に対しては、対応への不満が述べられた。

【考察】学校と地域保健の間にあるギャップの背景には、ケースへの理解・認識の違いや連絡不足、双方の機能への理解不足・情報不足があり、こうしたギャップが地域保健につながらない要因の一つと考えられた。つながらなかったケースが時間を経て、引きこもり事例として地域保健分野に現れることが推測されることから、ケースが埋没することにつながるのではないかと考えられる。

【まとめ】学校と地域保健の間にあるギャップを修正するためには、地域保健からのガイダンス的な情報発信が必要と考えられ、その方法、内容については、今後聞き取り調査、アンケート調査等により幅広い情報の収集を行い、さらに検討を深めていく。

8 新潟県中越地震と一民間病院の活動第二報 —3ヶ月半後と13ヶ月後の調査結果について—

直井 孝二・松田ひろし

立川メディカルセンター柏崎厚生病院

平成16年10月23日に発生した新潟県中越地震は避難者10万人、住宅損壊12万棟を超える大規模災害をもたらした。柏崎厚生病院は震災直後から関係機関と連携し、旧小国町（現長岡市小国町）において精神的健康に関する調査を行い、それに基いた予防医学的・保健学的な地域への介入を試みている。

その活動内容は、震災直後こころのケアチームや県外3チームによる支援が始まる中、入院・入所を受け入れ、関係する役場職員を対象とした震災後ストレスに関する研修会を行い、第一回小国町震災後健康調査（悉皆調査）に全面的に協力。一般住民、役場職員、保健推進員、保護者等を対象とした研修会や調査に関する説明会（延べ300人近くが参加）の開催後、平成17年2/9～21第

二回小国町震災後健康調査（悉皆調査）実施。中学生以上の全住民に対し IES-R, SQD（一部改変）、小学生に対し PTSSC15 が使用され、地区的保健推進員が配布・回収。この結果はチラシ配布され、3月には健康調査後小国町ハイリスク者個別訪問（超ハイリスクと考えられる者 92 名を対象に当院の看護師、心理士、OT、PSW 等 25 名が訪問）、4月～5月にはハイリスク者の割合が多い 9 集落で小国集落別ミニ健康講和と相談会、8月には相談希望のあった 75 名に対し保健師訪問が行われた。そして第二回調査結果と第三回調査に関する説明会の開催後、平成 17 年 11/17～28 第三回小国町震災後健康調査が実施され、結果、PTSD ハイリスク者割合は減少しておらず、現在も予防とケア活動が継続されている。

今回は、この第二回と第三回の調査結果を比較検討し報告する。

結果：IES-R 平均得点は女性、家屋の被害が半壊以上、仮設住宅、高齢、同居家族が少ない、病気がある、体調が悪いといった項目で震災 3 ヶ月半後、13 ヶ月後ともに有意に高かった。また、13 ヶ月後では、女性、10 代と 50 代、3 人以上の家族、病気がない、健康について保健師等に相談したいことがないとした者の得点が有意に下がった。食欲変化、抑うつ気分、快楽の喪失のある者の平均得点は有意に高くハイリスク者割合では 5 割を超えるが、13 ヶ月後の人数は 1～2 割有意に減っていた。しかし、全体では得点は改善しておらず健康に関する支援を求める者も増えていた。

IES-R ハイリスク者の割合は、震災 3 ヶ月半後 21.0 %、13 ヶ月後 20.8 % と依然として高く、このことより長期的ケアが必要と言える。旧小国町は以前から当院との連携が密な地域ではあるが、様々な啓発活動を行うことで住民の理解や協力が得られ、より有効なケアに繋がっている面も大きいと考えられる。現在もこころのケアセンターや地域保健師との連携は無論、ケアマネージャーや地域役員の協力を得ながら、医師や看護師、PSW によるアウトリーチ活動を地道に行ってい る。

II. 特 別 講 演

「当事者主体の新しい統合失調症治療」

医療法人資生会 八事病院副院長

渡 部 和 成

第 42 回新潟高血圧談話会

日 時 平成 18 年 12 月 8 日 (金)

午後 6 時 30 分

会 場 新潟大学医学部 有壬記念館
2 階 大ホール

I. 一 般 演 題

1 アンギオテンシンⅡ受容体拮抗薬オルメサルタンは高血圧自然発症ラットにおける心房リモデリングを抑制する

伊藤 正洋・岡村 和氣・三間 渉

田中 孔明・廣野 曜・池主 雅臣

小玉 誠・相澤 義房

新潟大学第一内科

【背景】高血圧は心房細動を含む心臓病を引き起こし、心筋肥大、心筋細胞アポトーシス、間質の線維化などの心房リモデリングがその発症に関与している。近年の大規模臨床研究で、アンギオテンシンⅡ受容体拮抗薬 (ARB) が高血圧患者における心房細動新規発症を抑制することが報告され、心房リモデリング抑制がその機序として考えられる。心房リモデリングに対する ARB の効果、その機序についてはなお不明な点も多い。今回我々は、ARB オルメサルタンの心房リモデリングに対する効果がその降圧作用と独立したものか、またその機序について検討を行った。